

EL TORNAL

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.
en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.
Por medio año 11 reales.
Por un año 20 reales.

Continúa la suscripcion abierta en el número anterior.

	Rs vn.
Suma anterior.....	1180
D. Angel Matoses.	80
D. Francisco de P. Feced.	20
D. Segundo Herrero.	20
D. Cristobal Zapater.	20
D. Juan Pedro Lagasca.	19
D. Lorenzo Tomas.	40
D. Desiderio Lázaro.	20
D. Miguel Villarroya.	20
Suma.....	1419

Inadvertidamente se puso á D. Lorenzo Tomás como secretario de la Junta Directiva y rogamos á dicho Sr. nos dispense esta falta que hoy procuramos subsanar, diciendo que no es tal secretario.

Desde el dia 1.º del actual se han variado las horas de entrada y salida de los correos.

El correo de Madrid y sus carreras entra todos los dias á las 8 y 30 minutos de la mañana, y sale á las 2 y 15 minutos de la madrugada.

El de Valencia y sus carreras entra todos los dias á la una y 45 minutos de la madrugada y sale á las 9 de la mañana.

El de Alcañiz y sus carreras entra el domingo, martes, y viernes á las 8 de la ma-

ñana y sale el lunes miércoles y sábado á las 9 id.

El de Mora y sus agregados entra el domingo y jueves á las 8 de la noche y el miércoles á la una y 45 minutos de la madrugada, y sale el lunes y viernes á las 10 de la mañana, y el miércoles á las 9 id.

Los baligeros del casco entran el martes y viernes á las 8 de la mañana y salen los mismos dias á las 9 id.

Son las horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana: de 10 á 11 de la noche, y de 1 á 2 y media de la madrugada.

Se certifica la correspondencia y se reciben los periódicos en la oficina de correos todos los dias de 8 á 11 de la mañana.

Queda cerrado el buzón media hora antes de la salida de los correos.

Raya casi en escandaloso lo que esta sucediendo con las diligencias que de esta ciudad van á Valencia y á Zaragoza. Apenas hay viaje en que no se tenga noticia de algun vuelco con mas ó menos lesion de los pasajeros. Verdad es que el malísimo estado de algunos trozos de camino disculpa aquel accidente, pero tambien lo es que no siempre vuelcan los coches en el mal camino. ¿Estaría fuera de su lugar, que cual sucede en otras capitales tomara la autoridad cartas en el asunto y exigiera la debida responsabilidad de las empresas, ya que estas por su propio interés no saben ó no pueden exigirla de los mayores? Una buena multa sería bastante á evitar desgracias de cuantia que en valde, luego de acaecidas, se querían remediar.

Dice un periódico que existen en Madrid, en una bóveda ignorada del público, como unas 40 momias tan perfectamente conservadas que mantienen el mismo volumen de carnes cual si fueran vivientes; de tal manera que una de ellas, al

parecer de una jóven de veinte años, conserva todavía en un muslo una venda por cuya liadura no puede introducirse un papel. Entre estas momias hay dos de distinto sexo asidas fuertemente una á otra por sus manos. Se ignora en que años fueron enterradas.

Acaba de introducirse en América un *Sembrador* que ha obtenido un gran éxito. En la parte superior del instrumento hay una caja en que se deposita la semilla, que escapa por una abertura cuyo diámetro puede variarse, descendiendo por una canal pendiente sobre un chinchero en que se tamiza, y de donde cae á la tierra. Gracias á este simple é ingenioso aparato, montado solamente sobre dos ruedas, la distribución de la semilla se hace de una manera muy igual. Cuando se siembra á mano, el grano no se dispersa igualmente sobre la superficie que se quería sembrar: algunas porciones de tierra no reciben nada, y otras mucho. La máquina de que nos ocupamos hace desaparecer estos inconvenientes. Además impide la pérdida de una parte de la semilla por efecto del aire, pudiéndose sembrar con calma ó con viento; pues el tamiz está bastante bajo para que no se pueda dispersar el grano. Por último, con este invento se puede sembrar en muy poco tiempo un espacio considerable.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 47 rs. fanega.
Royo, á 42 rs. id.
Jeja á 39 rs. id.
Morcacho á 26 rs. id.
Centeno á 23 rs. mrs.
Cebada á 17 rs. mrs.
Arroz á 31 rs. @ y á 32 mrs. libra.
Aceite á 60 rs. @ y á un real 26 mrs.
Jabon á 56 rs. @ y á un real 24 mrs.
Alubias á 21 rs. @ y á 22 mrs. libra.
Bacalao á 42 rs. @ y á un real 8 mrs. lib.
Azucar á 68 rs. @ y á un real 32 mrs. lib.
Garbanzos á 42 rs. @ y 1 real 12 mrs. lib.
Carnero á 5 rs. 22 mrs. carnicera
Oveja á 3 rs. y 30 mrs. carnicera.
Tocino seco á 10 rs. carnicera.
Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 12 cts. el jarro
Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.
Cáñamo de 36 á 42 rs. @
Lana de 70 á 74 rs. @
Carbon comun á 3 rs. 10 mrs@
Carbon tara á 4 rs. y 8 mrs@

Seccion de anuncios.

ADMINISTRACION DE CORREOS.

Relacion de las cartas que han aparecido en esta Administracion sin franquear por cuya causa se hallan detenidas en virtud de lo mandado en el Real decreto de 15 de Febrero del presente año.

Día 1.º de Julio.

Una dirigida á Manuel Alaman, en Torrijo.
Otra á Juan Royo Ayoza, en Palomita.
Otra para el Sr. Juan en el parador de San Cristóbal, y entregar á Joaquin Maicas, en Valencia.
Otra á Mauro Lopez ó Manuel Segarra, en Viver.

Otra á Paula Fraile en Maranehon.

Día 4 de Julio.

Otra á José Caballer y Escovedo en Albalat.
Otra al Sr. D. Blas Soler en Valencia.
Otra al Sr. Manuel Rodrigo en Tornos.

Día 5 de Julio.

Otra á Juan Camarasa, calle de San Juan, en Balaguer.

Otra á José Perez Roguela, al Regimiento de infanteria de la Princesa núm. 4 en Madrid.

Otra á Manuel Gimeno en San Agustín.

Otra á Julian de Gracia, soldado de estramadura, en Llerena.

Día 7 de Julio.

Otra al Provedor del vino granel en Formiche alto.

Otra á la Señora Alejandra Montolio calle de caballeros Valencia.

Otra á Francisca Mañés en Alcublas.

A cada una de ellas falta un sello de 4 cuartos

Lo que se anuncia al público para lo que pueda convenir á los interesados.—Tercel 6 de Julio de 1856.—El Administrador P. A.,—Pedro Romero.

Ventas de bienes nacionales

Remate para el dia 22 de Julio á las 11 de su mañana en las casas consistoriales de esta Capital.

CLERO.

MENOR CUANTIA.

BAÑON.

Un granero, llamado de la Décima, procedente de los Racioneros de S. Pedro de Daroca, se halla en mal estado de conservacion, ha sido capitalizado en 900 rs., sobre 40 que vale en renta, y tasado en 1200, por que sale á subasta.

MARTIN DEL RIO.

Un granero de la Décima, procedente del cabildo de Zaragoza, sito en el callizo ha sido capitalizado en 1800 rs. sobre 80 que vale en renta, y tasado en 2200 por que sale á subasta.

VIVEL DEL RIO.

Un granero de la Décima, sito en el barrio verde procedente del cuarto del mismo, capitalizado en 360 rs., sobre 20 que vale en renta, y tasado

en 2000 por que sale á subasta. = Un sitio de casa, en la calle de S. Roque procedente de la capellania de la Virgen, capitalizado en 193 rs. sobre 8 que vale en renta y tasado en 200 por que sale á subasta. — Otro en la plaza del mismo pueblo y procedencia, capitalizado en 60 rs. sobre 4 que vale en renta y tasado en 90 por que sale á subasta. — Un campo en la cañada, procedente del Curato del mismo, consta de 25 áreas 25 centiáreas y produce en renta 54 rs. anuales: ha sido tasado en 700 y capitalizado en 972 por que sale á subasta. — Otro de 50 áreas 50 centiáreas de tierra regadío, con 1 nogal y 2 perales, sito en la rinconada, capitalizado en 1638 rs. sobre 91 que produce en renta, y tasado en 1800 por que se subasta. — Un huerto, bajo la peña, consta de 2 áreas 18 centiáreas, tasado en 400 rs. y capitalizado sobre 25 que vale en renta en 450 por que sale á subasta. — Otro en la balsa, del citado pueblo y pro-

cedencia, de 4 áreas 80 centiáreas, tasado en 500 rs. y capitalizado sobre 30 que produce en renta, en la cantidad de 540 por que se subasta = Otro, en la acequia del mismo pueblo y procedencia, consta de 6 áreas 90 centiáreas, capitalizado en 900 rs. sobre 50 que vale en renta, y tasado en 1000 por que sale á subasta.

Capellania de la Virgen de la peña en Vivel del Rio.

Un cerrado en la callejuela, de 3 áreas, 26 centiáreas, tasado en 400 rs. y capitalizado sobre 30 que vale en renta en 540 por que se subasta. = Un campo secano, en gazicalvo, de 25, 25 áreas, tasado en 240 rs. y capitalizado sobre 14 que vale en renta en 252 por que se subasta. — Otro regadío en las cerradas de 50 áreas 50 centiáreas, tiene tres nogales, ha sido capitalizado en 1338 rs. sobre 91 que vale en renta, y tasado en 1850 por que sale á subasta. = Un campo regadío, en

(128)

vieja cuando ahora soy tan jóven! Tenia razon: la esperanza es una perenne juventud. Antes de amanecer se encontraban á orilla de una gran arboleda; pero la fortuna está en un pais adonde no es permitido poner el pié, sino atravesando muchos azares. Entre los váufragos y aquel delicioso terreno sembrado de árboles, corria una rivera con una impetuosidad tal que era imposible pasarla á nado. ¿Seria su destino morir teniendo tan cerca la vida? Luego que rayaron los primeros albores de la mañana, la «pequeña Colonia» se oyó llamar por una voz de hombre. Aquella voz venia del otro lado de la rivera. ¿Qué prodigio era aquel? No era prodigio. Mientras que «Dudley, Mistris Cooper» y el marinero contemplaban maravillados la perspectiva de una naturaleza que les presentaba á la vez un gran mar, un gran desierto y un gran jardin: esto es, un piélagos de arena, otro de agua, otro de árboles, otro de cielo, de un cielo casi blanco é inundado de luz: mientras que esto sucedia, Wood quiso acordarse de que era payaso; buscó un lugar

(125)

apoyase sobre él, y la caravana se movió de nuevo. Todos callaban; mientras que *Welpole*, como si su conciencia le llamase á juicio, se colocó á un lado de la vieja y la prestó el auxilio de su brazo. *Wood* se situó inmediatamente cerca de su espalda, y la impulsaba con ambas manos. ¿Qué sucedia? Sucedia que la inteligencia causaba en aquella pequeña sociedad una saludable revolucion: *de uno hacia cuatro*. Era próximamente media noche cuando se mudó el aire. La luna alumbraba sobre aquellas arenas como sobre el marmullos del piélagos. ¿A dónde caminaban? ¿Quién los pondria á cubierto de los ardores del nuevo sol? *Dudley* dijo por último: —Ya no es *Mistris Cooper*: ahora soy yo, amigos míos. Sálvese si puede el que quiera salvarse, porque yo prefiero el remedio de morir. Todos se arrojaron sobre la arena auiquilados por el hambre y por la fatiga; pero hemos dicho mal. *Welpole* permanecia de pié con orgullo salvaje, como si quisiera decir á sus hermanos de infortunio; «gentile flaca y ruin, hasta en el acto de la muer-

prado de la vega, de 25 áreas 25 centiáreas, capitalizado en 936 rs. sobre 52 que vale en renta y tasado en 1100 por que sale á subasta. — Otro delante del lugar de 75 áreas 75 centiáreas de tierra regadío, capitalizado en 936 rs. sobre 22 que vale en renta y tasado en 1000 porque se saca á subasta. = Otro en el ruidero de 6, 89 áreas, capitalizado en 180 rs. sobre 10 que vale en renta y tasado en 200 porque se subasta.

Capitulo de Montalban en Vivel del Rio.

Un cerrado en el rio de Segura de 12 áreas 50 centiáreas con tres nogales, capitalizado en 540 sobre 30 que vale en renta y tasado en 600 por que sale á subasta. — Un campo en valdeverna de igual cabida que el anterior, capitalizado en 126 rs. sobre 7 que vale en renta y tasado en 148 por que se subasta. — Otra en San Jorge de 25 áreas

25 centiáreas tasado en 342 rs. y capitalizado sobre 19 que produce en renta en 342 por que se subasta.

Martin del Rio.

Un huerto procedente de la hermandad de los Santos Mártires, sito en la partida del mismo nombre de 728 varas cuadradas ó 5 áreas 12 centiáreas, de tierra regadío con 8 parras y dos higueras, capitalizado en 954 rs. sobre 53 que vale en renta y tasado en 1060 por que sale á subasta.

Torre los negros.

Una cerrada en la rambla procedente de la iglesia del mismo pueblo, consta de 11, 17 áreas capitalizada en 360 rs. sobre 20 que vale en renta y tasada en 420 por que se saca á subasta.

No se admitirán posturas que no cubran los tipos fijados para la subasta.

—
Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente. — Editor.

(126)

te he de ser mas hombre que vosotros!»

En medio del silencio de la desesperacion, se oyó un grito de júbilo. *Mistris Cooper*, llevada por el ansia de vivir y de ver á su hijo, consiguió levantarse y continuaba gritando.

Todos volvieron la cabeza hácia aquella muger original: ¡tan original que se reia cuando iba á morir! *Welpole* se sintió avergonzado, sí, avergonzado; una pobre vieja aparecia con mas fuerza que él.

— ¡Vamos! gritaba *Mistris Cooper* con desvario. ¡Vamos! En direccion opuesta á la que seguíamos hay árboles, árboles y agua. No deben estar lejos, no pasa de tres millas. ¡Vamos!

Dudley y *Wood* se pusieron de pié como movidos por un resorte, luego que oyeron pronunciar el nombre de agua. Esto quiere decir que estaban sedientos.

— ¿Pero qué decís y á dónde nos lleváis, *Mistris Cooper*? preguntó *Dudley* con ansiedad.

— Os llevo á daros sombra y agua: os llevo á daros frutos: os llevo á daros vida. ¡Creedme!

— ¿Mas que he de creer? ¿Estais fuera

(127)

de vos?

— ¡Creedme! repitió *Mistris Cooper* con la exaltacion del alborozo. Si antes de ser el dia no os muestro una arboleda, abandonadme en el desierto.

Diciendo estas palabras cruzaba el arenal casi sin el auxilio de sus compañeros. En la humanidad hay dos vidas: la vida y el valor.

No habian dejado atrás una milla, cuando los tres hombres empezaron á oír el ruido particular que trae el viento cuando circula entre los árboles. *Mistris Cooper* lo habia percibido mucho antes, ya por que su oído era mas sensible, ya tambien porque le tenia mas acostumbrado. Aquella muger habia pasado la mayor parte de su vida en una granja.

Todos caminaron entonces cual si se hubieran desembarazado de una no pequeña porcion de hambre y de fatiga, á pesar de que ambos achaques no habian llegado nunca á un grado mayor.

— ¡Vamos! repelia *Mistris Cooper*.

— ¡Ahora somos muchos! esclamaba *Dudley*.

— ¿Lo veis ahora buen marino? continuaba la muger. ¡queriais abandonarme por